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【重要新闻】 

2016 年上半年无偿献血活动圆满结束 

3 月 25 日，我校第一次无偿献血活动在张江校区行政楼一楼举行；4 月 14

日、15 日，第二次无偿献血活动在邯郸校区正大体育馆进行。此外，校医院还

组织部分同学到市血站参加了成分献血。 

为保证献血活动的顺利进行，校医院工作人

员提前一天布置场地，张贴标识，在大厅设置献

血知识展板。献血活动当天，现场温馨而舒适，

前来献血的同学在采血点自觉排队。校医院工作

人员提前到岗、各司其职，保证献血活动有条不

紊地进行：指导同学填写《无偿献血登记表》；

带领同学有序验证、体检；准备饮料、点心给来

不及吃早饭的同学。此外，校医院还设置了休息

观察室和医疗保障室，保障献血同学的安全。个

别献血的同学发生眩晕等症状时，保健医生第一

时间采取紧急措施，及时缓解和消除同学的不适。 

校领导、学工部、研工部及各院系领导，对

献血活动予以高度重视和支持，纷纷赶赴活动现

场慰问献血的同学。各院系和光华公司设立了专

门的献血慰问点，校红十字会志愿者们忙碌于活

动现场的各个区域，为献血的同学提供细致周到的服务，送上问候和鲜花。 

在献血师生和工作人员的共同努力下，2016 年上半年两次无偿献血活动圆

满结束。据统计，邯郸校区的 530 名师生捐献全血的献血量达 10.6 万毫升，捐

献单采血小板 9人份；张江校区的 334名同学捐献全血的献血量达 6.68万毫升。 

倡导无偿献血既是拯救生命的需要，又是社会文明和进步的体现。我校组织

师生开展无偿献血活动，用实际行动诠释了复旦师生关爱生命、心系社会的人道

主义精神，同时引导青年学生树立关心社会、服务他人、乐于奉献的道德观和价

值观，培养青年学生的公民意识和奉献精神。 

（校医院供稿） 

 

 

【工作简讯】 

一、专题研讨，安全检测，共塑餐饮新气象 

为建立高校学生食堂餐饮管理的标准体系，保障校园食品安全，上海市学校
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后勤协会来我校进行“高校餐饮管理标准体系”专题研讨。与此同时，我校依托

上海市质量监督检验技术研究院和校内食品安全检测实验室，实现对校内食品安

全流程的监管。 

（一）“高校餐饮管理标准体系”专题研讨 

4月 6日下午 2时，上海市学校后勤协会专职副秘书长董种德及相关专业委

员会负责人一行，来我校召开“高校餐饮管理标准体系”专题研讨会。研讨会主

要围绕“如何建立高校学生食堂餐饮管理的标准体系”这一议题展开，对研究课

题的一级目录，如基本管理制度、行业规范及指导性意见等展开讨论。总务处副

处长徐宏波、餐饮办相关负责同志，出席此次专题研讨会。 

总务处副处长徐宏波就高校学生食堂的基本管

理制度作了讲解，指出高校学生食堂要兼顾软件和硬

件，两手抓两手都要硬。首先要将管理制度这一软件

做好，然后让新的硬件和软件慢慢磨合，最终达到管

理食堂的最好效果。 

上海财经大学后勤服务中心副总经理陈济提出，

建立高校食堂管理标准体系要从以下五方面入手：一

是整理、整合各个已经存在的高校学生食堂管理标准；

二是改变现在餐饮管理死气沉沉的状况；三是实现管

理人员配置标准化；四是加强员工健康管理和信息化

管理；五是从安全、流程管理、人员设置等方面着手

制定标准体系。 

研讨会结束后，上海市学校后勤协会一行参观考察了食品安全检测实验室，

对我校食品安全检测实验室的工作给予高度评价，希望此举措能在各大高校中推

广开来。 

（二）第一季度食品安全检测情况 

通过前期的试运行，2016 年我校食品安全检测工作逐渐步入正轨，第一季

度的检测结果也新鲜出炉。 

2016 年第一季度第三方检测覆盖张江校区、江湾校区和枫林校区共 6 个食

堂，抽检样品总计 33件，其中不合格样品数 0件，合格率为 100%。 

食品安全检测实验室检测也覆盖到我校所有食堂，第一季度检测样品数共计

34 件，其中不合格样品数 2 件，合格率为 94.12%。不合格样品为北区西餐厅筷

子的 ATP 检测，原因是新招聘的洗碗保洁工只进行了筷子的消毒，未对盛放筷子

的容器进行消毒，导致交叉污染。改正之后，进行了三次复检，检测结果均合格。

北区清真餐厅拉面牛肉的菌落总数微量超标，原因是天气回暖，专间空调不制冷，
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更换空调后复检合格。 

除做好常规检测外，校内食品安全检测实验室还就各食堂的煎炸油品质进行

了地毯式检测。初检时，大部分食堂煎炸油的极性组分（TMP）值均有不同程度

的超标。究其原因，一是食堂操作人员为了缩短煎炸时间，提高工作效率，将油

温控制得较高；二是个别食堂为了节约成本，煎炸次数过多。在对各食堂的煎炸

温度和使用次数进行约束后，进行了多次复检，检测煎炸油的极性组分值均小于

20%，符合《GB 7102.1-2003 食用植物油煎炸过程中的卫生标准》的规定。 

（餐饮管理办公室供稿） 

 

 

二、校园楼宇节能改造前期工作顺利进行 

2015 年，总务处能源管理办公室向住建部争取到了 500 万元节能改造配套

项目经费，主要用于邯郸和江湾两个校区。此改造项目面临两大困难：一是需要

改造的范围和涉及的建筑很多，改造难度大；二是财政要求越来越严，国拨资金

使用既要规范又要及时。为了本项改造能顺利实施，能源办与设计单位对改造方

案进行反复讨论和现场核对，为改造做好各项准备工作。 

本项改造涉及邯郸校区管理学院、经济学院和文科楼等，江湾校区除后勤保

障楼和民工宿舍外，其他现有的楼宇都涉及到，总建筑面积超过 25 万平方米。

改造内容是空调系统改造，去年申报方案时已对这些楼宇的空调进行了摸底工作。

考虑到部分楼宇的空调设备可能存在变化，能源办和设计单位再次深入邯郸和江

湾校区的几个楼宇对楼内的空调进行逐一核对，记录下各个空调的安装位置、型

号、线路走向等重要信息。经过两天的逐一核对，涉及到改造的楼宇空调信息基

本排摸清楚，能源办随即更新招标材料，开始招投标程序。 

本次节能改造，能源办会做好每个环节的工作，在保质保量的前提下，确保

国拨资金的合理使用并按时完成改造。 

（能源管理办公室供稿） 

 

 

三、校医院开展“世界肺结核日”主题活动 

3月 24日是第 21个“世界防治结核病日”，今年的主题是“社会共同努力，

消除结核危害”。 

为了让全校师生认识结核病的危害，了解结核病防治的相关知识，校医院防

保科按照杨浦区疾控中心的相关要求，联合五角场街道社区卫生服务中心防保科，

于 3 月 24 日中午在邯郸校区北区食堂门口开展了一场以“社会共同努力，消除
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结核危害”为主题的健康教育宣传活动。 

本次宣教活动悬挂横幅一条，发放宣传资料

1000 余份，接受义务咨询 20 余人次。宣传资料

涵盖结核病的诸多相关知识，包括结核病的界定，

常规症状、传播和自我检测方法，以及杨浦区结

核病防治结构和治疗费用的减免政策。 

通过此次健康教育宣传活动，广大师生了解

了有关结核病的防治知识，加强了卫生保健意识，

动员全校师生参与和关注结核病的防控工作，以

达到控制结核病疫情、消除结核病的效果。 

（校医院供稿） 

 

 

四、本部东区南区召开物业见面会 

为更好地听取学生意见，提高园区生活服务满意度，总务处物业办在学工部

门的支持下，每学期召开学生园区物业见面会，和学生面对面地进行沟通。4月

22日、23日中午，本学期东区本部以及南区物业见面会召开，学工部园区书院

办、总务处物业办、园区物业负责人，以及五个书院 21位学生代表共计 40余人

进行了见面交流。 

见面会上，首先由物业经理向同学介绍了物

业的主要工作，接着学生代表与老师以问答的形

式进行交流和沟通。在生活服务方面，同学对雨

天防滑、洗衣机服务、楼内设施维护、生活噪音、

晾衣场所、楼内洗浴以及行李存放等事项提出了

需求和改进意见，物业办负责老师一一进行回复，

并表示将及时处理目前能解决和必须解决的问题。

此外，物业办负责老师还对接下来要启动的饮用

水、洗衣机招标进行介绍。在楼宇管理方面，同

学对门禁开放、活动室使用、推销人员进楼、自

聘保洁管理、公共区域堆物以及毕业季行为引导等问题和园区老师进行了充分讨

论，就食堂、绿化、网络、浴室提出了具体的意见。会上，师生还对日常如何及

时、准确地向服务管理部门反映问题，如何做好提案进行了交流，以帮助同学更

好地参与到学校管理中。 

参会同学表示，通过见面会认识了身边的物业人，了解了园区的后勤保障工
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作，知道自己所享有的权益，树立了主人翁意识，今后将更加积极主动参与美好

园区建设。 

会议结束，物业办立即联合物业对学生反映的问题进行了现场查看，督促物

业解决维修、服务标示等能尽快解决的问题，要求结合“六 T”管理加强日常检

查、提高服务质量。对于暂不能解决的需求进行汇报分析，将作为今后工作的努

力方向。 

（物业管理办公室供稿） 

 

 

五、教师家长齐努力，幼儿成长好欢喜 

随着 2 月份幼升小工作序幕的拉开，4 月份进入幼升小信息登记工作环节。

面对登记过程中家长提出的种种疑惑，老师们秉承“多一些耐心、多一份关心”

的专业精神，给予家长们及时、适时的指导，谨慎地对待每一个问题。为了消除

家长幼升小的焦虑情绪，满足孩子对幼小衔接知识的渴望，4月 7日，幼儿园特

邀复旦大学附属小学黄校长为家长做了一次幼小衔接专题讲座。讲座当天会场内

座无虚席，家长们认真做记录。会上，黄校长除了从理论上对孩子进入小学后产

生的问题进行剖析外，还给家长提供了一些

帮助孩子实现目标的策略。在互动环节中，

黄校长就家长目前遇到的困惑，给出了切实

可行的解决方式，家长们都表示在此次讲座

中收获颇丰。 

为了拓展孩子们的视野，充分感受春天

的美好，体会父母老师的关爱和集体活动的

欢乐，幼儿园于 4 月 13 日举行了以“走进

春天，走进东方绿舟”为主题的亲子郊游活

动，共有 511位家长和孩子参加。在游乐场

里，孩子和爸妈玩起了攀岩登高、滑道降速、

蜘蛛人、智慧迷宫等多个游戏项目。有了爸

妈和老师的鼓励，在少儿挑战园和拓展园里游戏的孩子们个个都变身为勇敢者。

中午时分，孩子们开始坐在绿色的大草坪上，和好朋友、爸妈们一同分享自带的

美食，尽情地享受同伴友情，体验亲子郊游带来的快乐。 

（幼托中心供稿） 
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六、场馆保障助力校友见面会成功举行 

4月 19日下午，由光线传媒主办、复旦大学校友会协办的电影《谁的青春

不迷茫》校友见面会，在我校正大体育馆举行。本次活动共设内场位置 400 席，

二楼看台 2000席，学生参与达 1500人次。 

见面会前期，根据主办方提出的发放票数，

场馆中心将参与人数预计为 2000人次。作为安排

在正大体育馆的大型活动，为保证师生能够安全、

愉快地参与，场馆中心就活动方案及时召开安全

工作会议，对物业与活动主办方提出“安全、严

查、有序”的工作要求。由于主办方提出需提前

入场安装移动屏幕、音响等设备，物业工作人员

首先对入场施工的工作人员进行身份核对和登记，

并在施工期间进行跟踪式服务，在协助施工的同

时对场馆设施进行安全监督。 

见面会当天上午，物业及保洁人员对内场进

行了布置和清洁，为参与的师生提供干净整洁的活动环境。开场前，场馆中心工

作人员协助我校安保部门严格检查，对入场师生一一验票核对，同时也对场馆进

行全方位巡查。在整场活动中，保洁人员做到地毯式服务，确保活动现场的安全

整洁。 

本次校友见面会，场馆中心工作人员一直围绕“安全、严查、有序”的工作

要求，为活动的成功举办提供优质的服务保障。 

（综合办公室供稿） 
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